

日本史 B 問題

はじめに、これを読みなさい。

1. この問題用紙は16ページある。ただし、白紙はページ数に含まない。
2. 解答用紙に印刷されている受験番号が正しいかどうか、受験票と照合して確認すること。
3. 監督者の指示にしたがい、解答用紙の氏名欄に氏名を記入すること。
4. 解答は、すべて解答用紙の所定欄にマークするか、または記入すること。
所定欄以外のところには何も記入しないこと。解答欄は裏面にもある。
5. 問題が指示する数より多くマークしないこと。
6. 解答は、必ず鉛筆またはシャープペンシル(いずれもHB・黒)で記入すること。
7. 訂正する場合は、消しゴムできれいに消し、消しきずを残さないこと。
8. 解答用紙は、絶対に汚したり折り曲げたりしないこと。
9. 解答用紙は持ち帰らず、必ず提出すること。
10. 問題冊子は、必ず持ち帰ること。
11. 試験時間は60分である。
12. マークシート記入例

良い例	悪い例
	

[I]

1. 以下の史料を読み、設問に答えなさい。

【史料】

諸君、幸徳君等は時の政府に謀叛人と見做されて殺された。が、謀叛を恐れてはならぬ。謀叛人を恐れてはならぬ。自ら謀叛人となるを恐れてはならぬ。新しいものは常に謀叛である。「身を殺して魂を殺す能はざる者を恐るゝ勿れ」肉體の死は何でも無い。恐るべきは靈魂の死である。人が教へられたる信條のまゝに執着し、言はせらるゝ如く言ひ、爲せらるゝ如くふるまひ、型から鑄出した人形の如く形式的に生活の安を偷んで、一切の自立自信、自化自發を失ふ時、即ち是れ靈魂の死である。我等は生きねばならぬ。生きる爲に謀叛しなければならぬ。

(中略)

諸君、幸徳君等は亂臣賊子として絞臺の露と消えた。其行動について不満があるとしても、誰か志士として其動機を疑ひ得る。(ア)も逆賊であった。然し今日となつて見れば、逆賊でないこと(ア)の如き者がある乎。幸徳等も誤つて亂臣賊子となつた。然し百年の公論は必其事を惜むて其志を悲しむであらう。要するに人格の問題である。諸君、我々は人格を研ぐことを怠つてはならぬ。

(『謀叛論』より)

問 1 史料の著者は小説家で、「不如帰」などの小説を著したことで知られる。この著者の名前をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 北村透谷 B 正岡子規 C 森鷗外 D 徳富蘆花

問 2 史料は大逆事件について論じたものである。この事件で、死刑に処された者をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 管野スガ B 安部磯雄 C 片山潜 D 西川光二郎

問 3 大逆事件について正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 事件が起きた当時の内閣は第二次西園寺内閣であった。
- B この事件を機に治安警察法が公布され、社会主義者の取り締まりが強化された。
- C この事件を機に社会主義運動は停滞を余儀なくされ、「冬の時代」を迎えた。
- D この事件の後に特別高等警察が設置され、日本社会党が解散を命じられた。

問 4 大逆事件で幸徳秋水らが死刑を執行されたすぐ後に、工場法が公布された。工場法の条文として正しいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 第一條 本法ハ左ノ各號ノ一ニ該當スル工場ニ之ヲ適用ス
一 常時三十人以上ノ職工ヲ使用スルモノ
二 事業ノ性質危険ナルモノ又ハ衛生上有害ノ虞アルモノ (以下略)
- B 第二條 工業主ハ十二歳未満ノ者ヲシテ工場ニ於テ就業セシムルコトヲ得ス (以下略)
- C 第三條 工業主ハ十五歳未満ノ者及女子ヲシテ一日ニ付八時間ヲ超エテ就業セシムルコトヲ得ス (以下略)
- D 第四條 工業主ハ十五歳未満ノ者及女子ヲシテ午後四時ヨリ午後八時ニ至ル間ニ於テ就業セシムルコトヲ得ス

問 5 大逆事件が起きた後の出来事をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 北里柴三郎が伝染病研究所を設立した。
- B 小林多喜二が『蟹工船』を発表した。
- C 木村栄がZ項を発見した。
- D 『中央公論』が創刊された。

問 6 史料の中の空欄(ア)に記されている人物は、明治政府の参議であったが征韓論に敗れて下野した。不平士族に擁されて1877年に挙兵し、政府軍に敗れて自刃した。この人物は誰か。当てはまる名前をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 江藤新平 B 副島種臣 C 前原一誠 D 西郷隆盛

2. 次の文章を読み、設問に答えなさい。

護憲三派内閣は、より広い国民的基礎の上に政党政治を定着させるために、
(イ) 1925年、いわゆる普通選挙法を制定し、原則として25歳以上のすべての男子に
(ウ) 選挙権を与えた。また貴族院改革も実施し、(オ)軍縮の名で知られる陸軍軍
縮もおこなった。同時に、普通選挙法の施行が共産主義者や無政府主義者の台頭
につながることをおそれ、普選法と抱き合せで、国体の変革と私有財産制の否
定をめざす者を取り締まる、治安維持法を制定した。
(カ)

普選法が制定され、貴族院改革が一応おこなわれると、護憲三派内閣は結束する目的を失って崩壊し、本格的な政党政治の段階に入った。そして政権が交代するにつれて政策もかわった。(キ)内閣はどちらかといえば積極財政政策をとり、積極外交を展開して、無産政党や社会主义運動の台頭に対しては、三・一五事件をひきおこすなど抑圧的姿勢でのぞんだ。それに対して(キ)内閣の後に成立した(ケ)内閣は、緊縮財政政策をとり、外交においても、ふたたび幣原喜重郎を外務大臣にすえ協調外交を展開した。また労働組合法の制定なども模索した。

問 7 下線部(イ)について、護憲三派連盟に含まれる政党をA～Dの中から一つ選
び、その記号をマークしなさい。

- A 立憲同志会 B 政友本党 C 革新俱楽部 D 立憲民政党

問 8 下線部(ウ)に関連して、1925年以前に起きた出来事をA～Dの中から一つ
選び、その記号をマークしなさい。

- A 済南事件 B ワシントン海軍軍縮条約の締結
C 第一次上海事変 D ロンドン海軍軍縮条約の締結

問9 下線部(エ)に関して、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 普通選挙法が制定される直前は、直接国税を10円以上納めた者に選挙権が与えられていた。
- B 平民宰相と呼ばれた原敬は国民の圧倒的な支持を背景に、普通選挙法の制定に尽力した。
- C 普選運動を農村に広めたのは、各地で中間層以下の青年によって自発的に形成された青年党と呼ばれる政治団体であった。
- D 普通選挙法が成立したのち、青年党の多くは社会民衆党や労働農民党などの無産政党に吸収され、政府から抑圧された。

問10 空欄(オ)は、軍縮を行った陸軍大臣の姓である。この陸軍大臣の氏名を、解答欄に漢字(楷書)で記入しなさい。

問11 下線部(カ)に関して、この法律はのちに、国体を変革することを目的とした組織の指導者を死刑にできるように改正された。法律が改正された年にあつた出来事をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 張作霖爆殺事件
- B 世界大恐慌の発生
- C 森戸事件
- D 滝川事件

問12 空欄(キ)に当てはまる首相の氏名を、解答欄に漢字(楷書)で記入しなさい。

問13 下線部(ク)について、誤った説明をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 日本人居留民保護の名目で、3次にわたって山東出兵を行った。
- B 第2次山東出兵では、日本軍は国民革命軍(北伐軍)とのあいだで武力衝突を起こした。
- C この外交方針は、組閣後間もない1927年に、東方会議で決められた。
- D 内閣の指令により、関東軍は張作霖の乗った列車を奉天郊外で爆破した。

問14 (ケ)内閣の政策としてふさわしいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A モラトリアムの発令
- B 重要産業統制法の制定
- C 台湾銀行の救済
- D 金輸出再禁止

[II]

1. 次の文章を読んで、以下の問い合わせに答えなさい。

第二次世界大戦後の日本では、食糧や日用品が不足し、遅配や欠配も続いたため、都市部の人々は農村への買い出しや闇市での購入などで糊口をしのいだ。さらに、通貨発行量が増えたため、激しいインフレーションに見舞われた。1946年2月、政府は金融緊急措置令を発したが、効果は一時的であった。さらに、政府は、1946年8月に経済の危機を克服するため経済安定本部を設置し、同年12月には傾斜生産方式を採用した。

(1) 傾斜生産方式は生産復興に貢献したが、巨額な資金投入をともなったため、インフレーションをさらに進行させることになった。1948年12月にGHQは、経済安定九原則の実行を日本政府に求めた。翌年に来日したドッジは、ドッジ＝ラインと呼ばれる一連の施策を指示した。またシャウプ勧告によって税制改革も実施された。

1950年6月に始まった朝鮮戦争は、アメリカ軍による膨大な特需を日本にもたらした。これにより日本の鉱工業の生産は、(カ)年にはほぼ戦前の水準に回復した。そして1955~57年になると(キ)景気と呼ばれる大型の好景気が到来した。

第二次世界大戦後の日本の学術・文化面に目を向けると、1946年には、学問・文化の発展を奨励する文化勲章の授与が復活した。人文・社会科学の分野では、占領政策への批判は禁止されてはいたが、戦前や戦時期よりも自由な研究が可能となり、発展がみられた。丸山真男、大塚久雄、川島武宜などの研究が知識人へ大きな影響を及ぼした。自然科学の分野では、1949年に物理学者の(ケ)が日本人初のノーベル賞を受賞し、日本の国民にとって大きな励みとなつた。1950年には、伝統的な価値のある有形・無形の文化を広く保護するため文化財保護法が制定された。文学では、日本の社会の常識やリアリズムに挑戦する太宰治や坂口安吾の作品や、戦争体験を表現した大岡昇平や野間宏の作品などが大きな影響力をもつた。大衆文化の面でも、ひろがりを見せた。歌謡曲では、並木路子が歌つた「(シ)」(サトウハチロー作詞、万城目正作曲)が大流行し、

敗戦後の暗い世相のなかにあった人々に明るさを与えた。

問 1 下線部(ア)に関して、正しい記述を A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A これは第1次吉田内閣による経済政策の1つであった。
- B これにより預金封鎖が行われた。
- C 旧円の流通が長く継続されることになった。
- D 預金の引き出しは無制限であった。

問 2 下線部(イ)に関して、正しい記述を A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 日本開発銀行を設立して必要な資金を供給した。
- B これは第3次吉田内閣によって実施された経済政策であった。
- C これを提唱したのは大内兵衛であった。
- D 石炭と鉄鋼の増産に力を入れさせる政策であった。

問 3 下線部(ウ)に関して、9つの原則に含まないものを A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 賃金の安定
- B 輸入増進
- C 予算の均衡
- D 物価統制

問 4 下線部(エ)に関して、ドッジ＝ラインに含まれるもの A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 商品別複数為替レートの設定
- B 1ドル=320円の単一為替レートの設定
- C 超均衡予算
- D 金本位制の実施

問 5 下線部(エ)に関して、ドッジ＝ラインによる結果の記述として正しいものを

A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A インフレが加速した。
- B 雇用の機会が増えた。
- C 好況となって企業の業績が向上した。
- D 多くの失業者を生み出した。

問 6 下線部(オ)に関して、シャウブ勧告の主旨に含まれるものを作り出します。

- A 消費税を導入する。
- B 間接税中心の税制とする。
- C 累進課税制を取りやめる。
- D 直接税中心の税制とする。

問 7 空欄(カ)にあてはまる数字として正しいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 1951
- B 1952
- C 1953
- D 1954

問 8 空欄(キ)にあてはまる言葉として正しいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 鍋底
- B いざなぎ
- C 岩戸
- D 神武

問 9 下線部(ク)に関して、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 丸山真男は法社会学者である。
- B 大塚久雄は経済史学者である。
- C 川島武宜は政治学者である。
- D 丸山真男、大塚久雄、川島武宜の3人はいずれも1980年代に逝去了した。

問10 空欄(ケ)にあてはまる人物の氏名を、解答欄に漢字の楷書で正しく記入しなさい。

問11 下線部(コ)が制定されるきっかけとなった出来事として、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 三島由紀夫が『金閣寺』を発表して、文化財の保護を訴えた。
- B 坂口安吾が『斜陽』を発表して、日本文化の衰退を嘆いた。
- C 金閣寺が放火された。
- D 法隆寺金堂の壁画が焼損した。

問12 下線部(サ)の作家と作品の組み合わせとして、正しいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 太宰治－点と線
- B 太宰治－太陽の季節
- C 坂口安吾－白痴
- D 坂口安吾－細雪

問13 空欄(シ)にあてはまる歌の曲名として正しいものをA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A リンゴ追分
- B 青い果実
- C 青いリンゴ
- D リンゴの唄

〔III〕 次の文章を読み、設問に答えなさい。

人類は古くから空を飛ぶ夢を持っていた。

日本では、表具師であった幸吉が竹や紙で翼をつくり、それを身につけて、1785 年に、備前国の岡山藩の旭川にかかる京橋の欄干から飛び降りたといわれている。⁽⁷⁾ これに刺激されたと思われるが、常陸国の谷田部藩の飯塚伊賀七であ⁽¹⁾った。彼は名主であったが、「からくり伊賀七」の異名をもつと伝わる発明家であって、翼をつくり身につけ、屋根から飛び降りる実験をくりかえしたという。明治時代に入って、伊予国出身の二宮忠八は、陸軍入隊中の 1891 年に、ゴム動力によるプロペラ推進式の「模型飛行器」を製作して、その飛行に成功した。これが日本初のプロペラ推進式の固定翼機飛行の成功である。ついで二宮忠八は、有人の「玉虫型飛行器」を企画し、その開発を陸軍の上司であった長岡外史⁽²⁾に上申し⁽³⁾たが、却下された。

動力による有人固定翼機(以下の文章では、飛行機と呼ぶ)の飛行に最初に成功したのは、アメリカのライト兄弟による 12 秒間の飛行であるというのが通説である。1903 年 12 月 17 日のことである。しかし、ライト兄弟による初飛行のニュースは、当時は広まらなかった。日本に伝わったのは、その後の、ヨーロッパ諸国における飛行機の飛行成功が先であったように思われる。

これらの情報を受けて、日本では 1909 年に、勅令によって臨時軍用気球研究会が設立され、この組織で飛行機の研究がはじめられた。研究会の初代会長は陸軍中将となった長岡外史であり、委員には、東京帝国大学教授の田中館愛橋⁽⁴⁾や、⁽⁵⁾陸軍大尉の徳川好敏⁽⁶⁾と日野熊藏⁽⁷⁾も含まれていた。

1910 年に、徳川好敏と日野熊藏はヨーロッパに派遣された。徳川好敏はフランスで操縦術を習得し、ファルマン式複葉機を購入して帰国した。日野熊藏もまたドイツで操縦術を習得し、グラーデ式単葉機を購入して帰国した。同年 12 月 19 日に、東京の代々木練兵場(現在の代々木公園)で、徳川好敏が、つづいて日野熊藏が、それぞれ飛行に成功した。公式に、これが日本初の飛行機による飛行とされている。

翌 1911 年 5 月 5 日に、国産の飛行機が飛行にはじめて成功した。東京帝国大

学工学部卒業の奈良原三次が機体を設計し、また機体製作の費用を負担し、しかも自分が操縦した飛行であった。

1914 年に、日本は第一次世界大戦に参戦した。日本の陸軍と海軍の飛行機も戦闘に投入され、敵方との空中戦が起こった。これが日本軍による空中戦の最初であった。

さて奈良原三次は、1912 年に千葉県の稻毛海岸に練習飛行場を開設したが、翌年に航空界からいったん引退した。しかし、彼に師事した白戸栄之助と伊藤音次郎が、ひきつづき、飛行機の製作と操縦術の教育に貢献した。奈良原、白戸、伊藤の 3 名が日本の民間航空の基礎をつくったといってよい。定期民間航空路は、井上長一が設立した日本航空輸送研究所によって、1922 年 11 月に堺と徳島の間に開設されたのが最初である。井上長一は、伊藤音次郎に操縦術を学んだばかりでなく、定期民間航空路の開設にあたって、機材や操縦士や整備士などの一切を伊藤音次郎から提供された。これに続いて、いくつかの組織が定期民間航空路を開設した。

もっとも、本格的な民間航空会社の登場は、1928 年の日本航空輸送株式会社の設立まで待たなければならない。この会社の創立委員長は(サ)であり、委員には、井上準之助、田琢磨、浅野総一郎、根津嘉一郎など、当時の財界のリーダーたちが名を連ねていた。

問 1 下線部ア)に関して、1785 年に岡山藩主であった人物の名前としてふさわしいものを、A～D の中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 森忠政 B 小早川秀秋 C 浅野幸長 D 池田治政

問 2 下線部(イ)の飯塚伊賀七は1836年に死去したが、その晩年は天保の飢饉への対応に追われたといわれる。数年間続いた天保の飢饉について、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 宮崎安貞が『農業全書』を執筆する動機となった。
- B 田中丘隅が『民間省要』を執筆する動機となった。
- C 信濃国松本藩で起こった嘉助騒動の原因となった。
- D 大坂で起こった大塩の乱の原因となった。

問 3 下線部(ウ)の二宮忠八は日清戦争に従軍したが、日清戦争について、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 開戦時の外務大臣は青木周蔵であった。
- B 歌人の与謝野晶子は反戦詩を発表した。
- C 日本海海戦が起こって、清国艦隊はほぼ全滅した。
- D 講和条約によって、台湾は日本領となった。

問 4 下線部(エ)の長岡外史は、日露戦争では大本營勤務であったが、日露戦争について、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 開戦時の外務大臣は陸奥宗光であった。
- B 開戦後に、硯友社の尾崎紅葉は対露強硬論を主張した。
- C 奉天会戦が起こって、日本軍がロシア軍を撃退した。
- D 講和条約によって、千島列島は日本領となった。

問 5 下線部(オ)に関して、1909年12月に、田中館愛橋はフランス人による有人グライダー機の製作に協力し、同機は東京上野の不忍池畔での飛行に成功した。これが日本初の有人グライダー機飛行である。田中館愛橋のその他の業績としてふさわしいものを、A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 地磁気の測定
- B 高精度の地震計の発明
- C 原子構造の研究
- D 強力な火薬の発明

問 6 下線部(カ)の徳川好敏は、江戸時代の御三卿の一つである清水徳川家の出身であった。御三卿について、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 御三卿の3家は、それぞれ、第3代将軍徳川家光の次男、三男、四男が初代であった。
- B 御三卿の3家は、それぞれ、第8代将軍徳川吉宗の次男、三男、四男が初代であった。
- C 御三卿の3家は、それぞれ、その屋敷地が江戸城内にあった。
- D 御三卿の3家は、それぞれ、2万石程度の所領を藩として北関東にもつていた。

問 7 下線部(キ)の日野熊藏は、熊本英学校の卒業生であった。熊本英学校の初代校長は著名なキリスト教徒で、後年には第8代同志社総長をつとめた人物である。この人物の名前としてふさわしいものを、A～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 井上哲次郎
- B 海老名弾正
- C 上田敏
- D 伊藤左千夫

問 8 下線部(ヶ)の奈良原三次の父は、男爵の奈良原繁であった。生麦事件で外国人に切りつけたのは、本当は、奈良原繁であったとの説がある。生麦事件について、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 薩摩藩主の島津久光の行列で起きた事件である。
- B 長州藩主の毛利敬親の行列で起きた事件である。
- C 1863年に起こった薩英戦争の原因となった。
- D 1864年に起こった四国艦隊下関砲撃事件の原因となった。

問 9 下線部(ケ)に関して、第一次世界大戦が戦われた1914～1918年の間の出来事について、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 日本の敵国となった中国にたいして、日本はいわゆる二十一ヵ条の要求をおこなった。
- B 二十一ヵ条の要求に反対して、北京の学生らが五・四運動をはじめた。
- C 第4次日露協約が結ばれ、日本とロシア帝国との関係が深まった。
- D シベリアのアムール川河口の都市で、尼港事件が起こった。

問10 下線部(コ)の空中戦に関して、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 中国の上海上空で、中国の軍用機との間で起こった。
- B 中国の青島上空で、ドイツの軍用機との間で起こった。
- C 中国の香港上空で、イギリスの軍用機との間で起こった。
- D 中国の海南島上空で、フランスの軍用機との間で起こった。

問11 空欄(サ)の人物は、1840年生まれで国立銀行条例の制定に関わり、大蔵省を退官した後、1875年に第一国立銀行の頭取に就任した。その人物の氏名を、解答欄に漢字(楷書)で記入しなさい。

問12 下線部(シ)の井上準之助について、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 井上毅の娘婿であった。
- B 日本銀行総裁をつとめた。
- C 外務大臣をつとめた。
- D 五・一五事件で暗殺された。

問13 下線部(ス)の団琢磨について、正しい記述をA～Dの中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 住友別子銅山の技師長として、産出量の大幅増加に貢献した。
- B 岩崎弥太郎に才能を評価されて昇進し、三菱財閥の大番頭と呼ばれた。
- C 大蔵省を退官した後、安田銀行につとめた。
- D 1932年に、東京日本橋で、血盟団員によって暗殺された。